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Spectacle solo inspire par ia vie

de Francois d'Assise

avec Michel Orphelin

PROCHAINES REPRESENTATIONS

25-26 novembre BOIS LE DUC (Pays-Bas)

28 novembre NIMEGUE (Pays-Bas)

a rinvitation d'une association d'artistes Chretiens

8 et 10 decembre NYON (Suisse)

13 decembre STANS

16 decembre BRUNNEN

representations scolaires dans deux grands colleges
capucins de Suisse centrale

Erratum

Dans notre article intitule « Un appel du
Cambodge »(n® d'octobre, p. 19), nous avons
donne une definition erronee du nouveau

gouvernement preside par M. Son Sann.
Nous prions nos lecteurs de nous en excuser.
II ne fallait pas lire « gouvernement provi-
soire de coalition du Kampuchea democra-
tique », mais bien :« Gouvernement de coali
tion du Kampuchea democratique ».

La Redaction

PHOTOS: couverture d'apres une photo
de Jean Suquet; O.M.S. P. Almasy : p. 9 ;
0.M.S., P. Boucas: p. 6; M. Depardieu,
1.N.S.E.R.M.: p. 6; J. Gardner: p. 5;
A. Strong: p. 10; A. Weeks: p. 15.

et

Letigre - toujouis champion!
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Que veut le Rearmement moral ?

La refonts de la societe ne peut s'operer en

definitive que par ia transformation des hommes.
Tel est le principe.
Une ecole du changement ou les hommes

apprennent a rechercher la volonte divine, a

respecter les valeurs morales et a les rendre

contagieuses. Tel est le cheminement.
Des equipes agissantes s'efforgant d'etablir un

dialogue fecond la ou regne Tantagonisme, de guerir
les hommes de leurs prejuges et de leurs haines
jusque dans Tarene socials et politique ou dans les
relations internationales. Tells se presents Taction
sur le terrain.

Congu a Torigine et poursuivi depuis plusieurs
decennies par des personnes animees par Tideal
Chretien, le Rearmement moral se veut ouvert a des

hommes de toutes croyances dans un respect
mutuel et en vue d'un combat common pour un
avenir meilleur.



Le Liban at la France

morale aussi bien qua
materielle. Cast aussi pour la
Franca un defi salutaira.

Decidemant, la
disproportion entra las

basoins prassants da la
planeta at la masquinaria da
nos hainas intarnas davrait

eclatar a nos yaux.
M^ridien

II y a qualquas mois, nous
antandions Mma Irene Laura,
da Marseille, ancianna
resistanta, ralatar davant une
cinquantaina da parsonnas la
cheminament qui a ate la sien
lorsqu'ella s'est decidea a
abandonnar, daux ans apres
la guarra, las sentiments da
haina qu'alla avait nourris
contra las Allamands.

Parmi sas auditaurs, un
Malgacha, qui antratanait
dapuis vingt-cinq ans das
sentiments analogues anvars
las Francais, a resolu sur la
champ d'y renoncar at a
decouvart una liberation

parsonnalla qu'a I'instar du
lepraux gueri par Jesus il n'a
pu se ratanir da clamar autour
da lui.

Catta axperianca

etonnanta, a laqualla il nous a
ate donna d'assistar, nous
fait panser aujourd'hui au
Liban. Ce pays samble
comptar da plus an plus sur la
Franca pour sa reconstruction
at pour sa renaissance,
puisqua c'ast bian ca darniar
tarma qu'il faut employer
apres sapt anneas da quasi
aneantissament.

Or, I'avanirdu Liban
depend du dagre da
reconciliation auqual
parviandront sas differantas
composantas.

Qua paut apportar a ca
pauple dechire una Franca
dont las partis s'etripant a
longueur d'annee ? C'ast
paut-etra una ironia du sort
qua Ton sa tourna encore
vars nous pour una aide

Sur la planche
Line dama nea dans la premiere decannia du siecia, il ast tout a

fait irreverenciaux da I'imaginar juchea sur una plancha a voile...
Pourtant c'ast I'imaga qui vous viandra tout naturallemant a

I'esprit quand vous auraz fait la connaissanca da Frida Naf.
Das yaux sombras at brillants, la naz busque, la visage minca

sous son casque d'argant, vous pourriaz d'abord la prandra pour
un petit oisaau das cimas da la montagne ou alia ast nee, s'il n'y
avait ca sourira d'affaction qui vous rassura at vous rechauffe
aussitot...

Mais Frida n'ast pas davantaga un oisaau da salon I Ella a
couru la vasta monda at il suffit d'un souffle da I'Esprit pour
qu'alla rapranne la route vars la Turquia ou I'Egypta, la ou sas
amias I'attendent, la ou un pays paut avoir basoin d'aide
axteriaura pour avancar vars la paix at I'unite interiaura.
Sur una minca plancha a voile, on paut travarsar las mars at

braver las courants si on sait oriantar sa toila at sa sarvir da son
propra poids pour filar dans la bonne direction. Mais il n'y a bon
vent qua d'an haut at le saul impossible exploit, c'ast da faira
avancar I'asquif an gonflant sas joues pour soufflar dans la voile I
Una via au vent da I'esprit, vous en trouvaraz la racatta dans la

petit livre da Frida Naf, Un sens a la vie, aux Editions da Caux.

Philippe Schweisguth

Hommage au Rearmament moral
du president de la Republique
federale allemande

« Cast an granda partia grace au Rearmament moral qua,
durant las anneas d'apres guarra, las Allamands ont pu etra
reintegres dans la communaute intarnationala at rastaurar laurs
relations avac la Franca. »

Tals etaiant las tarmes employes par M. Karl Carstans,
prasidant da la Republique federale allamanda, lorsqu'il a racu, au
mois da saptembra darniar, un groupa da rapresantants du
Rearmament moral qui participaiant a una rencontre da dix jours
dans las environs da la capitala. « Et ja dis cala, a ajoute la chef
da I'Etat allamand, au nom da millions de mas compatriotas qui
sont vivamant imprassionnes par votra engagement, un
engagement da nature morale at qui an ast sans douta d'autant
plus fort qu'il toucha la parsonnalite humaina dans sa profon-
daur. »

Abordant la problema, «aussi viaux qua I'histoira das
hommas », das rapports antra I'ethiqua at la politiqua,
M. Carstans a affirme egalement: « Chaqua generation doit visar
a rapprochar la realite da sas ideaux (...). Da nos jours, il na suffit
pas da ranforcar las fondations legates de la via intarnationala ; il
na suffit pas non plus da visar au controle et a la reduction das
armaments. II nous faut poursuivra una politiqua qui s'attaqua
aux conflits a la base. Or, catta politiqua n'ast pas saulemant la
fait das hommas d'Etat. Laurs rapresantants na pauvant agir qua
dans la masura ou ils ont la soutian da I'opinion publiqua.

« C'ast la qua la Rearmament moral antra an scene, a causa de
I'aspect concrat da son activite. »

M. Carstans davait conclura en precisant qua sas paroles
« n'etaiant pas das formulas de politassa. Ja connais votra travail
dapuis trenta ans. Cast un honnaur pour moi da vous racavoir. »

HI



L'ESPRIT

DE LA

MEDECINE

PRENDRE EN COMPTE

Une conference du docteur Paul Tournier a Caux

Nous publions id le texte, legerement abrege, de l expose fait a. Caux, le 6 aout de cette annee,
par le docteur Paul Tournier, de Geneve, pionnier de la « medecine de la personne ».

II a eteprononce lors du colloque medical quis'est deroule dans le cadre des conferences
Internationales du Rearmement moral et dont nous avons relate les temps forts

dans notre numero d'octobre.

Nous avons conserve a ce texte son style parleet spontane.

« Le niveau

auquel
s'ouvrent nos

malades

depend de
notre

disponibilite d
nous. »

Je dois faire de cette soiree un temoignage rendu a
Frank Buchman. J'ai beaucoup aime Frank Buchman
et je lui dois tout, tout ce qui a ete aventure spirituelle
dans ma vie. A Frank Buchman. au mouvement qu'il
a cree dans le monde. je dois ma propre transforma
tion. celle de notre vie conjugaie et de notre vie
famiiiale. Je lui dois aussi toute ma carriere. cette

orientation nouvelle que j'ai pu developper dans la
comprehension de la medecine. J'ai du reste dedie mon
premier livre. Medecine de la Personne, a Frank
Buchman. Cest Dieu qui a inspire cet homme. et c'est
a travers Frank Buchman. ses amis, ses collaborateurs.

vous tous maintenant. que ma vie a ete fecondee dans
une large mesure et que j'ai pu aussi repandre cette
nouvelle faqon de voir dans le corps medical.

Le docteur Paid Tournier, qui exerce a Geneve
depiiis maintenant soixante ans, a rappele la venue de
Frank Buchman dans cette ville en 1932 et ses contacts
avec les milieux internationaux. C'est par la transfor
mation spectaculaire de I'epouse d un journaliste
accredite d la Societe des Nations, qui etait une de
leurs patientes, que le docteur Tournier et un de ses
collegiies genevois ont eu leiir attention attiree stir le
travail entrepris par Frank Buchman. /Is ont alors
demande a rencontrer des collaborateurs de ce dernier
et ont ete frappes par I'importance que ceux-ci, et en
particulier un haiit fonctionnaire de la S.D.N., Jan de
Bordes, « un homme tres occupe», accordaient au
recueillement dans la vie quotidienne. Le docteur
Tournier poiirsuit:

Cela me touchait car depuis longtemps je me
rendais compte que je jouais plutot un role dans
I'Eglise. sans une piete personnelle. sans une expe
rience de Dieu. Qa me manquait.

Le lendemain matin, je me suis leve une heure plus
tot. oui. tout doucement. pour que ma femme ne me
demande pas : « Qu'est-ce que tu fais ? ». puis je suis
alle dans mon bureau, j'ai mis ma montre sur la table
et me suis dit:« "Voyons ce que cela fait de se recueillir
pendant une heure 1 » II ne s'agissait pas seulement de
se recueillir. mais d'ecouter Dieu. Je voulais faire

fexperience honnetement. Moi qui etais actif dans

I'Eglise. je pouvais faire des sermons tout a mon aise.
mais je comprenais qu'il s'agissait d'autre chose : non
pas de broder sur des notions bibliques. mais
simplement d'ecouter. Dieu ne m'a rien dit et j'ai fini
cette heure avec une tres grande humiliation; je me
rendais compte que je ne savais pas L'teouter. En
remettant ma montre a mon poignet. je me suis dit:
« Qa ne sufFit pas. il faut continuer. Meme s'll ne m'a
pas parle pendant une heure. Dieu doit &re la. »

■Voila comment j'ai commence, bien modestement.
et ainsi depuis cinquante ans je me suis attache a ce
petit carnet ou je note les pensees qui me viennent. Je
ne dis pas que je n'ai pas manque un jour, j'ai manque
bien souvent. autrefois surtout. Depuis la mort de ma
femme. il y a huit ans. je n'ai pas manque un seul jour.
Voila ce qui est la base de ma vie. Tous ceux qui m'ont
remercie pour mes livres le savent; ils sentent bien que
je dois beaucoup a cette vie de recueillement et puis de
ministere. de rencontres a I'occasion desquelles des
gens se sont ouverts a moi. Cela a ete pour moi la
decouverte de I'immensite des problemes de vie qui
existent chez tout le monde. Je me souviens de m'etre
dit un jour: « C'est terrible, il y a en somme des
secrets, des poids terribles dans toutes les vies. Nous
medecins examinons. observons. faisons un diagnostic
medical, mais il y a un autre diagnostic a faire. » J'ai
commence a sentir I'importance que tous ces proble
mes de vie jouaient dans la sante. La maladie vient.
beaucoup plus rarement qu'on ne le croit. par hasard.
Elle se prepare bien souvent pendant des annees. II y a
un lien entre la sante et tous ces problemes de vie que
les gens portent en eux et pour lesquels ils cherchent
une aide, une solution, mais sans savoir a qui
s'adresser.

Un jour, je suis alle faire un tour en montagne pour
ramasser des champignons avec un de mes collegues
medecins. le docteur Edouard Jaccottet. qui est
d'ailleurs ici ce soir. Fils d'un inspecteur du Service des
champignons, il s'y connaissait en la matiere. Je le
voyais qui se baissait. ramassait et dix minutes plus
tard le panier etait plein. II y avait des champignons
partout et je ne voyais que I'herbe. J'ai compris alors
qu'on ne volt que ce que Ton est pret a voir.



A  la Faculte, on nous apprend a examiner
I'anatomie pathologique, la physiologie et les sympto-
mes, la pathologie. la psychologie. on est bien forme a
toute la science medicale. De par le monde, il y a des
milliers et des milliers de medecins qui ne voient que
fobjet scientifique, ce qui est necessaire. bien entendu
- vous vous doutez que je ne suis pas contre la
science, bien au contraire - mais ce n'est que la
moitie visible de la lune. la moitie objective, car il y a
fautre moitie. Beaucoup de medecins ont une petite
intuition qu'un grand nombre de maladies sont
I'expression d'un drame interieur. d'une souffrance.
d'un conflit conjugal, d'un echec. mais comment y
toucher ? Ils ne savent pas quelle aide ils peuvent
apporter. Et si ces problemes venaient au grand jour,
que pourraient-ils bien dire, ou faire ? Personne ne le
leur a appris.
On n'aide pas les gens avec des conseils. Ce qui les

aide, c'est ce qui m'a aide moi-meme. c'est-a-dire la
rencontre de personnes qui parlent reellement de leurs
souffrances. de leurs difficultes. de leurs obstacles, de

leurs refus. de leurs fuites.

Line peur mythique

Cette peur qu'ont les medecins de voir surgir un
probleme auquel ils ne sauraient pas repondre. c'est
une peur mythique. II faut les amener a comprendre
que pour aider a guerir. il faut d'abord permettre aux
patients de s'exprimer. de s'exterioriser. C'est en
s'exteriorisant qu'on se libere.

Cela a ete ma propre experience. J'etais un medecin
de quartier. un medecin de famille; je croyais
connaitre a fond mes malades et puis voila. tout a
coup, ils se sont mis a parler a un niveau plus profond.
Le niveau auquel ils s'ouvrent depend de notre
disponibilite a nous. Ce qui m'a tout de suite frappe.
c'est le fait que beaucoup de ces problemes avaient
trait au couple revolte-acceptation. La souffrance
eveille toujours la revoke et la solution est toujours
dans une acceptation, mais on n'aide jamais quelqu'un
a accepter en disant: « II faut accepter ». II faut arriver
a faire comprendre au medecin. et c'est tres delicat. ce
lien qui n'est pas un lien de causalite. mais qui est un
lien spirituel ; que I'acceptation de nos malades vient
de I'acceptation de nos propres difficultes personnelles.

II y a un medecin qui a beaucoup fait, beaucoup
plus que moi. pour aider la profession a comprendre
I'importance des problemes de vie: c'est Michael
Balint, un psychanalyste hongrois refugie a Londres a
I'epoque hitlerienne. Quand j'ai lu Balint. je me suis
dit: « Voila ce que je fais depuis trente ans ! » Or
Balint dit aux medecins; « Vous questionnez tou
jours ; de cette faqon-la vous n'obtiendrez rien d'autre
qu'un dossier scientifique; laissez une fois parler les
gens, laissez-les parler librement. pendant une heure
de temps s'il le faut. Leurs problemes de vie. c'est eux
seuls qui peuvent vous les apporter. »

C'est ainsi que j'ai debute. Si souvent. avec des
malades qui commenqaient a parler un pen. je flairais
le probleme et je leur disais : « Ecoutez. la consultation
est peut-etre un peu trop courte. il y a des gens qui
attendent. mais revenez me voir ce soir au coin du feu.

non plus comme un medecin et son client, mais
comme deux hommes. » Au coin du feu. I'atmosphere
etait alors tout autre.

II y a toutefois une difference tres nette entre Balint
et moi. Les psychanalystes restent des hommes de

j Cinq
expressions du
D'' Tournier

« fly a des
secrets, des

poids terribles
dans loules les

« Je croyais
connaitre mes

malades. »

« Le flash, un
moment

inoubliable. »

« fln'yapas
d'un cote un
medecin qui suit
et de I'autre un

patient qui ne
sait pas. »

« Six minutes

par client, c'est
une fuite. »



" Elablir uvec le

patient tine
relation

personnelle. »

science ; ils ne veulent voir les probiemes qu'objective-
ment. Les psychanalystes, il faut le dire, ont ete tres
gentils avec moi • ils m'ont convoque et ils mont
demande : « Comment vous y prenez-vous ? » Je leur
ai repondu : « Je ne sals pas. - Enfin. quelle est votre
methode ? - Je n'en ai pas. » Cela les deconcertait. Ce
qui les genait. c'est que je violais un des principes
fondamentaux de la psychanalyse: la neutralite
morale du medecin. Cela m'arrivait de parler de mes
experiences, meme de ma foi et cela desarqonnait mes
collegues. parce que j'allais a Tencontre de la regie
numero 1 posee par Freud et tous ses successeurs. On
nous avait explique que nous devions etre comme une
toile blanche de projection lumineuse sur laquelle les
malades pouvaient projeter toutes les images qu'ils

voulaient. Pour cela. il ne

m fallait pas qu'il y ait
mi d"image prealable. Alors.
■ des le debut, il y a eu un
H probleme Tournier. Savez-
*  vous qui a pris ma de

fense ? Le professeur
Flournoy. qui a ete un des
premiers psychanalystes
suisses. tout de suite apres
Jung et Freud. Dans un

r  f article qui a paru dans la
revue Internationale de

\  psychologie, il a ecrit:
« On reproche au docteur
Tournier de manquer a la

^  neutralite et meme de te-

moigner quelquefois de ses
propres convictions.
Avouons que nous le fai-
sons tous. » Ft il a cite

Charles Odier. un autre

psychanalyste. qui disait:
« Tot ou tard. le medecin

.  doit redescendre de son

1  piedestal scientifique pour
»  redevenir humain. » Cela

I  montre de la part des psy-

M  chanalystes une largeur de
I vues que tous les Chretiens

T I n'ont pas et que j'ai fort
' Jf appreciee. Nous rejoignons

la Balint. 11 est reste

sMM I'homme silencieux. mais il
s'est apergu que les mede-

cins ont tellement a faire, tellement de clients, qu'ils ne
peuvent qu'exceptionnellement avoir un long entre-
tien. J'ai lu tout recemment un livre auquel a travaille
Balint peu avant sa mort. II s'intitule : « Six minutes
par patient. » C'est le rythme en Angleterre. parait-il :
un medecin voit un client pendant six minutes en
moyenne.

Le «flash »

Le probleme que pose Balint est le suivant: que
peuvent faire les medecins pour parvenir a une
medecine qui touche plus profondement ? Chose
curieuse. il introduit une nouvelle expression qui m'a
beaucoup frappe, le mot: flash. 11 n'y a pas de

definition, tout le monde comprend. II peut y avoir
d'un moment a I'autre un flash, c'est-a-dire une
rencontre authentique entre medecin et malade. Or
qu'est-ce qu'un flash, si ce n'est quelque chose qui
n'est pas rationnel, qui n'est pas scientifique ? One
impression, un sentiment que j'appellerais pour ma
part une communion. II y a en effet, de temps en
temps, parfois sans meme qu'un seul mot soit dit, un
sentiment de rencontre. Flash ! Balint dit: « C'est
inoubliable ! » Ft le voila au bord de I'irrationnel, mais
il tremble de franchir le fosse parce qu'on lui a
toujours inculque le devoir de rester objectif. Avec le
mot flash, Balint saisit que ce qui manque a la
medecine. c'est ce qui n'est pas scientifique, une
occasion pour chacun de decouvrir ses propres
probiemes, d'essayer de vivre autrement. Cela peut
venir en une seconde, meme avec six minutes de
consultation. II y a la quelque chose qui echappe a
toute relation objective. Rencontre a deux, rencontre a
trois ? A mon avis, flash contient deja par lui-meme
une realite divine, meme si cela se passe entre un
psychanalyste incroyant et un patient qui I'est aussi.
«Ce ne sont pas ceux qui disent: «Seigneur.
Seigneur... »
Le flash ne s'oublie pas, ni du cote du malade. ni du

cote du medecin. C'est une experience, c'est quelque
chose de vecu. Naturellement, Balint dira que c'est une
experience psychologique. Je soutiens que c'est une
experience spirituelle, c'est un moment oil Dieu parle.
Alors les hommes se liberent d'une hypotheque.

Le docteur Paul Campbell fa tres bien dit tout a
I'heure: les hommes ont peur de I'emotion. C'etait
mon probleme a moi. Ayant ete orphelin. j'avais
toujours refoule mes sentiments dans une attitude de
repli sur moi-meme. de solitude morale. C'est avec Jan
de Bordes. le haut fonctionnaire international dont j'ai
parle tout a I'heure. que j'ai pleure pour la premiere
fois la mort de mon pere et de ma mere. Flash, oui.
une liberation de ce blocage.

Sortlr de la prison scientifique

Je voulais etre un medecin humain, bon enfant;
j'avais une maniere d'etre tres gentil avec tout le
monde, quelque peu paternaliste. Cela n'allait pas tres
loin. Pour aller plus loin, il faut etre fibre de soi-meme.
Je ne me rendais pas compte que c'etait moi qui
emp^hait que le courant passe. Notre tache est done
d'aider les medecins a sortir de leur prison scientifique.
Cela ne veut pas dire qu'ils ne doivent plus etre des
hommes de science, mais il leur faut comprendre que
la medecine n'est pas seulement de la science.
Theodore Flournoy. fondateur de la psychologie

moderne. a dit; « Pour faire de la science, il faut faire

abstraction de la transcendance. » Ft cela est vrai.

Mais pour la medecine. on ne peut pas en faire
abstraction. Le mot flash n'exprime pas seulement le
cote psychologique de I'homme, mais aussi son cote
religieux. Je puis toujours me dire : « Ce patient m'est
envoye par Dieu ; il a des probiemes. c'est Dieu qui
peut les resoudre. ce n'est pas moi. » Je dois I'accueillir
et etre pret a la rencontre personnelle. Cela demande
du medecin qu'il descende du piedestal de la science,
justement ce que j'exprimais en parlant de mes soirees
au coin du feu ou ce a quoi Balint faisait allusion dans
ses grands entretiens ou dans les entretiens flash dont



plusieurs de ses collaborateurs parlent sans toujours se
rendre compte de quoi il s agit. En somme, ils frisent la
question de {engagement personnel.

Je soutiens qu'il y di flash quand 11 y a reciprocite.
Eattitude scientifique, c est {'attitude de non recipro
cite du savant: d'un cote celui qui salt et de I'autre
celui qui ne salt rien. D'ailleurs, il n'y a qu'a voir la
reaction des medecins quand les malades se mettent a
contester et a dire: « Oh, vous savez, tel ou tel
medecin m'a dit autre chose. » Ils sont furieux. Cest
une situation disymetrique oil le medecin salt,
commande, et oil le malade n'a plus qu'a obQir. II n'y a
pas de flash sur ce terrain-la. II ne peut y avoir de flash
que quand nous sommes liberes de notre pretention a
savoir plus que le malade. Pour la pathologie, nous en
savons plus que lui, mais pour sa maladie. il en salt
plus que nous.

Sens de la maladie

Nous arrivons la au probleme du sens de la
maladie. Je ne peux pas diagnostiquer objectivement
un sens de la vie, un sens de la maladie. Le diagnostic
medical est quelque chose d'objectif, de scientifique.
Mais ce qui est du domaine du sens, c'est le malade lui-
meme qui peut le decouvrir. Plus nos malades
s'interrogent sur le sens de la maladie, plus il faut qu ils
puissent s'exprimer. Et non pas recevoir une reponse.
Ce n'est pas moi qui peut dire a tel ou tel patient quel
est le sens de sa maladie. Je ne peux parler que de la
recherche du sens pour moi-meme. Mais pour pouvoir
aborder une question aussi difficile que celle du sens, il
faut savoir qu'on la decouvre souvent apres coup,
parfois plusieurs annees apres. Le malade vous dit:
« Ah! vous savez, en repensant a ces annees de
maladie, je comprends maintenant que cela devait
conduire a ceci ou a cela. » Si le sens de la maladie
n'apparait souvent qu'apres, il y a done un acte de foi a
faire au debut; nous devons avoir confiance qu'il y a
un sens. Ou bien rien n'a de sens, ou bien tout a un
sens. S'il y a un sens pour le monde, il y a aussi un
sens pour chacun de nous. Mais cela demande une
autre relation que la relation objective. Le medecin
doit accomplir sa tache d'homme de science qui sait ce
que le malade ne sait pas, mais a une condition : il doit
savoir qu'il y a aussi quelque chose que le malade sait
et que lui ne sait pas ; que les problemes remues par le
malade dans son cceur pendant des nuits d'insomnie
doublent pour ainsi dire la souffrance. Combien de
gens disent: « Qu'est-ce que j'ai bien pu faire au bon
Dieu pour qu'il m'arrive un pepin pareil! » Ce
probleme de culpabilite, de fausse culpabilite tres
souvent, tant de malades sont venus m'en parler. Je
leur dis : « Pourquoi n'allez-vous pas vous en entrete-
nir avec votre medecin ? - Oh, il n'a Jamais le
temps. »

Or, ce n'est pas un probleme de temps. II y a done
un changement necessaire de la part du medecin.
Balint lui-meme parle d'un changement minime, mais
indispensable dans la personne du medecin lui-meme ;
il fait allusion la seulement a cette ouverture d'esprit
qui rend consient des problemes de vie. Mais il y a un
changement encore plus profond. II s'agit pour le
medecin non seulement d'etre I'observateur des
problemes psychologiques, mais de se mettre dans une
attitude de reciprocite qui implique d'etre capable de

s'ouvrir soi-meme sur ses propres problemes. Voila ce
qui cree \e flash, la relation authentique, et cela est tres
difficile au medecin, plus encore au medecin homme
qu'au medecin femme.

Les refoulements du medecin

II y a beaucoup de medecins qui cherchent
sincerement cette relation personnelle ; ils voudraient
discuter, discuter sur la personne, mais on peut
discuter sur le concept de personne pendant toute sa
vie sans trouver la relation personnelle. Je leur
explique: « Vous ne pouvez decouvrir cette relation
que lorsque vous vous ouvrirez vous-meme. - Ah, et
comment ? - Eh bien, ce soir, vous nous parlerez de
votre propre vie. » Je reviens plus tard et trouve mon
confrere en sueur devant une page blanche. « Alors,
professeur, ga ne va pas ? lui dis-je. - Ah, mais je n'ai
rien a dire. - Comment ? Vous avez vecu quarante
ans sans que rien ne se soit passe ? - Bien sur, comme
tout le monde, je prends mon cafe au lait, je fais ceci
ou cela, mais rien qui puisse interesser quiconque. »
Quel refoulement! Alors j'essaie de {'aider ; je lui dis :
« N'avez-vous pas perdu un fils a I'age de vingt ans ?
- Oh, je ne peux pas parler de ga... », s'ecrie-t-il.
Pourtant il arrive qu'il en trouve le courage, et alors
c'est toute {'atmosphere de la reunion qui est changee.

Tout ce que j'ai mis dans mes livres, c'est ce que j'ai
appris de mes malades. II y en a qui prenaient {'avion
pour venir me voir juste pour trouver un contact et
qui repartaient en avion. Cette indigence, ce vide sont
incroyables. II leur faut quelqu'un a qui porter leurs
drames interieurs, leurs doutes, a qui ils puissent tout
dire. Combien de gens me confient en partant:« Ah, il
y a vingt ans que je cherchais cela ! » Le prix a payer,
pour nous, c'est done d'accepter de sortir de notre
position scientifique pour etablir une relation person
nelle. Voila qui demande un effort enorme.

Je suis alle voir recemment un de mes amis et
confreres allemands, le docteur Lechler, dans la
clinique qu'il a creee pres de Karlsruhe. II a essaye de
transposer la methode de Buchman, la methode de la
medecine de la personne en vue de liberer des gens
dont la maladie est {'expression d'un esclavage. Meme
a ceux qui, depuis vingt ans, ne pouvaient dormir sans
somniferes, on dit: « Ici, il n'y a pas de medica
ments. » Au bout de quelques jours, ils dorment. A la
condition, bien sur, de leur donner autre chose.
Qu'est-ce que cette autre chose ? C'est I'amour. II s'agit
d'une tentative de traiter les gens par I'amour. Cela
m'a fait une grande impression. Les patients ont
{'occasion d'exprimer leurs sentiments et de s'engager
dans un dialogue. II y a la une equipe de psychiatres
qui ont la plus grande cohesion possible. Ils partagent
ensemble leurs pensees tous les matins. On trouve la
une atmosphere fraternelle et je n'ai jamais, pour ainsi
dire jamais de ma vie, vu une assemblee ou chacun
s'exprime aussi librement en public ; au point que j'ai
sorti mon carnet et j'ai simplement lu les pensees de
mon recueillement du matin. Je me suis mieux encore
rendu compte, la, de {'influence du milieu. En general
on a peur de scandaliser, on est au fond tous geles,
surgeles! II faut alors comme un souffle, un peu
d'amour, mais ou est la source ? Lechler le sait bien.
Avec ses huit psychiatres, il a fait pendant tout un
hiver une etude biblique chaque matin, pour creer

«Le medecin

doit etre

capable de
s'ouvrir sur ses
propres

problemes.»
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vraiment Tequipe, et maintenant il fait chaque
semaine, librement - mais tout le monde y va - une
etude biblique qui est la base de la vie de sa clinique.

Je me rappelle aussi une histoire que m'a relatee
men ami Jean de Rougemont, chirurgien a Lyon. Son
fils est mort d'un sarcome apres une annee passee en
clinique. Cest terrible pour un chirurgien de voir un
fils pendant douze mois marcher vers la mort. Et puis
voila qu'un beau jour, dans la chambre meme ou avait
ete son fils, il trouve une petite vieilie qui avait perdu
sa fille et qui etait inconsolable. Elle etait la, bloquee,
plus de gout de vivre, plus rien. II essaie de la consoler
avec des paroles, mais en vain. Allait-il parler de son
fils ? S'il y a quelque chose d'intime, c est bien cela.
Alors, il finit par lui dire: « Vous savez, c est dans
cette chambre-ci qu'est mort mon propre fils. » Le
lendemain, la petite vieilie se leve, met sa meilleure
jupe, un peu de poudre, son petit chapeau et sort dans
la rue, ressuscitee. Et mon ami a eu ce joli mot:
« C'etait une pendule arretee a Theure de la mort de sa
fille. »

Pas de technique

Ce genre de realite se retrouve dans toutes les vies
de medecins. II y a des drames, beaucoup plus qu'on
ne pense. Combien de medecins ont perdu un enfant!
Combien de medecins raccommodent des couples
alors meme qu'ils se disputent avec leur femme! II
faut voir les choses telles qu'elles sont. Et il n'y a
qu'une solution, c'est de nous aider les uns les autres a
prendre conscience de nos problemes, a etre vrais, a
etre capables d exprimer ce que nous vivons, nos
obscurites, nos difficultes, nos embarras.

Je dois avouer que j'ai peur de rencontrer les
malades, parce que, justement, je n'ai pas de tech
nique. Ce serait tellement commode d'avoir une
technique. On n'aurait qu'a faire tourner la machine.
Mais c est en nous que ga se passe, et en nous, cela
veut dire entre Dieu et nous. Cest dans le recueille-
ment, dans fecoute de Dieu, malgre la difficulte, qu on
decouvre peu a peu les problemes qui, en nous,
empechent la relation. La medecine de la personne,
c est done une medecine de la personne du medecin et
pas seulement de la personne du malade.

Apres son expose, le docteur Tournier a bien voulu
repondre d quelques questions.

Question : Vous avez dit que les hommes ont
plus de peine a s'ouvrir que les femmes. Qu'est-ce
qu'une femme peut faire pour aider son mari a
s*ouvrir sans pour autant le controler ou sans
donner T impression de vouloir tout arranger ?
- Vous savez ce qu'il en est: un homme rentre de
son travail avec une mine toute labouree. Sa femme lui

saute au cou et lui dit: « Qu'est-ce que tu as, mon
cheri, il y a quelque chose qui f ennuie ? » Grogne-
ment: « Rien. » Un peu plus tard, elle lui dit: « Mais
enfin, voyons, on n'a qu'a te regarder! Tu as un
embetement; nous sommes unis pour le meilleur et
pour le pire, je veux t'aider, je t'aime; voyons,
qu'est-ce que tu as ? - Rien. » Et puis on se met a
table et on dit aux enfants de se taire : « Papa est tres
fatigue parce qu'il travaille beaucoup pour vous
acheter du chocolat. » On envoie les enfants se

coucher et puis madame se trouve nez a nez avec son

mari: « Alors, maintenant, dis-moi done ce qu'il en
est. - Mais je t'ai deja dit: tu m'agaces avec tes
questions, tu te fais des idees. » Qui, c'est la grande
phrase des hommes : tu te fais des id^s. Alors plus la
femme questionne, plus le mari refuse.

Se parler entre epoux

Votre question est done une grande question.
D'innombrables femmes me disent: « Je n'arrive pas a
avoir un vrai dialogue avec mon mari. » Je vois le
mari et je lui dis: « Votre femme me dit qu'elle
n'arrive pas a dialoguer avec vous. - Comment?
Qu'est-ce que c'est que cette histoire ? Mais elle est
folle. Nous parlons de tout. » Et c'est vrai, on parle de
tout... objectivement! Et nous retrouvons la le fosse
dont j'ai parle tout a I'heure. On parle de I'Afghanis-
tan, du prix des pommes de terre, de la thtorie
monetaire, de la carriere des enfants, des bulletins
scolaires, on parle de tout, mais rien de personnel.
C'est le cas de nombreux couples. Plus madame desire
un dialogue - que le mari lui dise un peu ses soucis,
ses espoirs, ses difficultes - plus elle questionne, plus
il se ferme. Cela a ete mon propre cas. Je faisais
toujours la le<?on a ma femme, je lui expliquais un tas
de choses objectives, scientifiques, psychologiques,
mais en realite je ne I'teoutais pas.

II y a beaucoup de menages ou madame parle
toujours. Des femmes m'ont dit: « Je peux parler toute
une soiree sans que mon mari ne dise un mot; il est
derriere son journal et de temps en temps je m'arrete et
je demande : « Tu m'entends ? » II fait: « Mmm ! »
Alors je continue. »

J'ai commence a ecouter vraiment ma femme quand
nous nous sommes recueillis ensemble. J'ai toujours
vecu dans le monde objectif, et comme elle etait moins
savante que moi, c'etait moi qui lui donnais la legon. Je
I'ai bien developp^, certes, mais qu'elle eut quelque
chose a m'apprendre que j'ignorais, je n'en avais pas la
moindre idee. C'est en me recueillant que j'ai
commence a apprecier I'importance de ce qu'elle disait
et a lui donner le temps de s'exprimer. Alors,
naturellement, quand on a pu realiser cela, c'est la
solution. Mais ce que vous voulez savoir, c'est ce qui
se passe quand on n'a pas cet appoint considerable du
recueillement. Alors, la, je pense que c'est difficile et
qu'il vous faut comprendre, vous, femmes, combien
vous avez besoin d'etre conduites par Dieu.

Je passe pour I'homme de la personne humaine,
mais le respect de la personne, c'est ma femme qui me
I'a appris. Le respect, c'est de se sentir vraiment egal et
d'avoir autant a attendre de I'autre, pas seulement
pour recoudre un bouton ou pour qu'elle vous fasse
des petits plats, mais qu'elle vous apporte quelque
chose de vital. Combien d'hommes laissent leur
femme parler comme si c'etait une musique d'am-
biance. On plaisante souvent sur les femmes qui
parlent toujours, mais c'est parce que les hommes ne
les eContent pas. Quand une femme dit: « Mon mari a
dit, mon fils a dit, mon pere a dit... », elle a tout dit, car
une femme prend au serieux ce que dit I'homme.
L'inverse est beaucoup moins vrai. Je pense que la
parole de la femme a moins de poids dans la societe, au
moins sur le plan de la discussion. Et cela parce que,
chez I'homme, le cote affectif a ete completement
refoule.



Q. : Vous avez fait allusion a cette constatation de
Balint; six minutes par patient. Cette accelera
tion, cette parcellisation du temps est-elle rever
sible ?

Une seule heure

de vraie conversation

- J"ai allonge de plus en plus les consultations. Je
puis le faire parce qu'il y a un tas de confreres qui sont
ainsi enchantes d'avoir des clients ; je suis tres bien vu
par mes confreres parce que je ne suis pas jaloux. Le
veritable obstacle est beaucoup plus dans le coeur de
fhomme que dans les circonstances. Les circonstances
comptent aussi, bien entendu, mais je pense qu'il y a
une fuite dans ces six minutes par client. C'est tout le
systeme qui est en cause. On peut voir cent fois un
malade sans jamais etre alle au fond des choses. Ces
six minutes ajoutees les unes aux autres, ces gens
qu'on voit une fois par semaine. quel temps perdu !
Alors qu'une seule heure de vraie conversation
profonde aurait touche le fond du probleme. Pensez
par exemple a certaines affections gynecologiques : on
va chez le medecin toutes les semaines pendant vingt
ans alors que cela tient a un probleme conjugal qu'on
aurait pu resoudre en deux ou trois heures de veritable
entretien.

Parfois le malade s'aventure: « Alors. docteur,

est-ce que c'est grave ? » Qa veut dire : « Est-ce que je
risque de mourir ? J'aimerais un dialogue sur la
mort. » Le medecin repond ; « On va faire encore une
radio ! » Je ne veux pas plaisanter sur mes confreres ;
il y a evidemment un tas d'examens necessaires, mais
c'est tenement plus commode de faire des examens que
de soutenir un vrai dialogue.

Q. : Toutes les grandes maladies organiques
ont-elles une base psychologique ou morale ?
- Certainement pas. Mais je puis dire que j'ai vu une
evolution extraordinaire de mon vivant. Au moment

oil j'ai commence, on pensait surtout a des problemes
psychosomatiques tres caracteristiques comme fulcere
de I'estomac. Je rne rappelle bien la premiere fois
qu'un medecin americain m'a dit: « Oh, le rhuma-
tisme a des causes psychologiques, » Et peu a peu on a
etudie bien d'autres maladies. Tout le monde a des
microbes, Pourquoi ne se developpent-ils pas tous ?
Les medecins pensaient autrefois que les problemes
psychologiques jouaient dans un ou deux pour cent
des cas, et maintenant ou entend les chiffres de 95 ou
meme 98 pour cent, meme dans les maladies tout a fait
organiques, 11 y a peut-etre dix ans, un confrere
americain s'interrogeait devant moi sur la question de
I'origine psychosomatique du cancer. J'etais stupefait.
Nous devons en tout cas nous garder de lancer des
affirmations absolues et de dire que toutes les maladies
sont dues a des problemes psychosomatiques. C'est le
moins vrai avec une fracture, par exemple; encore
que I'on puisse se demander: «Pourquoi est-il
tombe! » Dans ces questions-la, nous n'avons pas a
nous mettre dans une attitude de juge qui pretend dire
ce qui est somatique et ce qui est psychique, Jung a
dit: « En psychologie, le diagnostic n'a au fond pas
grande importance, »

Q. : Pensez-vous que le type de relation entre
medecin et patient, le type de relation dont vous

avez parle entre mari et femme, devraient etre la
vie normale pour cbacun d'entre nous ?
- Oui, bien sur, II arrive souvent que, apres un flash,
il y ait un moment merveilleux oti Ton se regarde et ou
un malade dit: « Comme cela fait du bien de pouvoir
une fois tout dire. » II m'arrive de repondre -. « En
somme, ce devrait etre la vie normale. » Ce devrait etre

la vie normale au moins entre gens qui se connaissent,
des epoux par exemple qui se sont promis de faire un
mariage merveilleux. Dans le flash, on a comme un
pressentiment de ce que devrait etre la vraie vie
humaine. Cela nous est donne de temps en temps
comme anticipation. Ce sont des moments privilegies,
mais meme s'il n'y en a que deux ou trois dans une vie,
cela fait qu'une vie n'est plus la meme qu'avant, C'est
cela qu'on appelle « life changing ».
Q. : II semble que la jeune generation soit tres
susceptible d'etre atteinte par les maladies psy
chologiques. J'ai rencontre un jeune qui m'a dit
I'autre jour : «Je mets ma fierte dans le fait
d'etre deprime. » Y a-t-il un mal de la societe qui
aboutit a ce que I'on mette justement sa fierte
dans la maladie ?

- On met sa fierte dans ce qu'on peut. Celui qui ne
peut pas etre le premier de sa classe est volontiers le
dernier, parce qu'ainsi il n'est pas n'importe qui! La
fierte, tout le monde en a, elle s'introduit partout. Mais
je pense que les jeunes d'aujourd'hui sont victimes de
notre societe actuelle qui, par son formalisme, cree un
climat propice aux maux dont nous parlons. Le
nombre de nevroses me parait symptomatique - et
pas seulement a moi, mais a des quantites de
medecins - des maladies de la societe. Ce sont des

questions dont nous pouvons discuter a perte de vue ;
ce qui importe, c'est que pour guerir la societe, on ne
peut le faire autrement qu'en guerissant les hommes
un a un, ■

« Pour guerir la
societe, on ne peut le
faire autrement
qu 'en guerissant les
hommes un a un. »

Intertitres

de la redaction



Le lendemain de 1'expose fait d Caux
par le docteur Paul Tournler, un partici
pant brltannlque, M. Hugh Elliott, touche
par ce qul avalt ete dlt sur la souffrance et
sur I'acceptation, a relate iexperience
qu'avalent ete pour lul la maladle et le
deces de sa fernme.

Le monde est rempli de gens dont le
coeur est ronge par ramertume.
Qu"avons-nous a leur donner

lorsqu'expiose leur rancoeur contre les
souffrances et les injustices, contre Dieu ?

J'ai fait pour ma part une experience
qui a profondement marque ma vie. qui
I'a en fait changee. et pour laquelle je suis
plein de gratitude. Durant toute ma
carriere professionnelle. qui s'est deroulee
en ,\frique. ma femme a ete un magni-
fique compagnon. C etait un etre rare et
nous avons eu des aventures passionnan-
tes. Elle est tombee malade il y a bientot
six ans et je fai vue s'affaiblir peu a peu.
jusqu a sa mort il y a neuf mois.
Un evenement interessant- un flash,

comme dirait le docteur Tournier - s'est

produit dans ma vie peu apres sa mort.
Alors que je sejournais chez des amis a la
campagne. nous avons eu la visite d'un
couple age et distingue, fun et I'autre tres
preoccupes par la situation britannique.
Nous avons beaucoup discute. deplorant
fabsence de fibre morale chez notre

peuple. expliquant a ce couple ce que
faisait le Rearmement moral dans le pays.
Soudain la femme explosa : « Tout cela est
bel et bon, dit-elle en substance, mais

comment pouvez-vous croire, parler de
confiance en Dieu, alors qu'il y a tant de
souffrances dans le monde ? N'etes-vous
pas revolte, me demanda-t-elle. a cause de
ce qui est arrive a votre femme ? »

Je ne m'attendais pas a etre ainsi
interpelle. Et pourtant. j'ai pu lui repondre
que je n'etais pas revolte ; que ces dernie-

«Ma femme a fait de la souffrance
une richesse dont J'ai ete
le premier a bdneflcler»

par Hugh Elliott

res annees avaient ete les plus riches de
nos vies et meme que j'avais decouvert -
par I'experience et non en theorie - que
la souffrance peut etre un bienfait et peut
servir a quelque chose. Car ma femme
avait fait de la souffrance une richesse

dont j'avais ete le premier a beneficier.
II n'en avait pas ete ainsi au debut. Sa

maladie avait commence subitement. par
un tremblement de la main et des troubles

du langage. Puis elle eut des difficultes
pour marcher. Les nombreux specialistes
que nous avons vus alors nous ont bien
explique que des centres nerveux du
cerveau avaient subi des lesions, mais

qu'ils ne savaient pas exactement ce qui se
passait, qu'il faudrait faire d'autres exa-
mens. Or son etat ne cessait d'empirer.

«Tu n'as pas besoin de savoir»

La premiere annee fut extremement
difficile. Je fus pris d'un sentiment de
revolte a I'encontre de ce qui me semblait
etre un handicap dans nos activites. Car
nous nous donnions entierement au tra

vail du Rearmement moral et en Angle-
terre et pour I'Afrique. Cette maladie etait
comme un coup de frein injustifie a tout ce
que nous faisions. « Dieu me prive de mes
talents les plus precieux. m'a dit un jour
ma femme: la peinture. la cuisine et la
conversation. » Non seulement il m'etait
dur. a moi. d'accepter cette situation, mais
ma femme. elle. s'est battue de toutes ses

forces pour continuer comme avant. fai-
sant d'enormes efforts pour preparer les
repas. accueillir les invites, tenir le me
nage.

Jusqu'au jour oil se produisit un acci
dent qui fut comme une intervention de
Dieu. Aidte de sa canne. ma femme allait

au jardin pour arracher quelques mauvai-
ses herbes lorsqu'elle a fait une chute et
s'est casse le col du femur.

A I'hopital. ou elle a beaucoup souffert
apres une grave operation, nous avons eu
la visite d'un ami du Nigeria, un homme
qui avait survecu par miracle a la guerre
du Biafra. Alors qu'il avait connu la
misere. il etait devenu un entrepreneur
prospere. Mais nous nous sommes rapide-
ment aperqu qu'il etait sur la mauvaise
pente et qu'il etait mele a la corruption qui

est. helas ! monnaie courante au Nigeria.
Se battant pour faire sortir les mots,
articulant avec peine, ma femme est
parvenue a lui dire: « La vie est tres
courte et la seule chose qui compte. c'est
un engagement total a faire la volonte
divine. Si nous avions fait cela plus tot.
nos pays ne seraient pas dans I'etat oil ils
sont aujourd'hui. Pour nous, cela est
maintenant la priorite. » Or. cet homme
avait fait de I'argent sa priorite. II fut
profondement ebranle. II est reparti en
tremblant et je ne crois pas qu'il aura de
sitot oublie ces paroles. Cet incident nous
a fait prendre conscience de ce qu'elle
pouvait dire aux gens et qu'elle pouvait
faire bien plus que ce que nous avions
imagine...
A son retour de I'hopital. sa condition

n'etait pas meilleure. mais nous etions
conscients que quelque chose nous etait
arrive. « Tu n'as pas besoin de savoir. me
suis-je dit a ce moment-la, et c'etait
quelque chose de tres fort, comme si cela
venait de Dieu. Tu n'as pas besoin de
savoir. tu peux vivre au jour le jour, dans
la confiance. sachant que cela peut etre
une journee parfaite. que si elle meurt
aujourd'hui tu seras pret. et que si elle
meurt dans plusieurs annees tu seras pret
aussi. » C'etait pour moi une etape capi
tate. J'avais passe ma vie a vouloir savoir a
I'avance. a tracer des plans precis. Au
debut de la maladie de ma femme. c'etait

I'incertitude que j'avais trouvee insuppor
table. Ce fut un changement couteux.
mais qui m'a beaucoup aide.

Puis s'est fait sentir un autre dechire-

ment. La situation en Afrique se deterio-
rait. Au Zimbabwe, la guerilla prenait de
I'ampleur de jour en jour. Or. j'avais de
nombreux contacts dans ce pays. J'aspi-
rais a faire davantage, mais je n'arrivais
pas a decider si je devais rester tout le
temps a la maison ou etre disponible pour
poursuivre les contacts que j'avais a
Londres et ailleurs. « Reste dans la ba-

taille. ai-je alors pense. Prends soin de ta
femme au maximum, ne sois pas presse
quand tu es avec elle. mais reste dans la
bataille.» Cela m'a reconforte et j'ai
constate que cela I'a beaucoup aidee de
son cote. Elle n'aurait d'ailleurs pas aime
que je reste a la maison alors que se
deroulait la conference constitutionnelle



de Lancaster House (1). En outre, cela m'a
permis parfois d'amener a la maison
certains des hommes que je rencontrais.
Ma femme ne pouvait guere parler, mais,
par sa seule presence, allongee ou dans sa
chaise roulante, elle parvenait a faire
quelque chose pour eux. line fois, ce fut
un guerillero qui arrivait tout droit du
maquis et qui avait vu la mort de pres.
line autre fois, fhomme que nous avons
regu a ete profondement touche, comme
font atteste ses lettres par la suite. Quand
faccord fut signe, dans des conditions
miraculeuses, je me suis dit que j'avais pu
faire davantage de la sorte qu'en m'agitant
a droite et a gauche.

J'ai aussi du apprendre, durant ces
annees, a mettre plus de profondeur dans
ma presence aupres de ma femme. Nous
avions mene une vie tres active et tres

heureuse, mais elle n'avait ete pour moi
qu'un element du mobilier, le prefere
certes, mais pas davantage. Nous mar-
chions cote a cote, mais elle, avec sa

sensibilite, aurait aime que je fecoute
davantage, que je ne finisse pas ses
phrases pour elle... Pendant sa maladie,
elle s angoissait tres vite des qu'elle sentait
que je devais me depecher pour finir tel ou
tel travail ou avant d'attraper un train
pour Londres. J'ai du apprendre a garder
la paix interieure, une paix que j'aurais du
avoir en moi depuis toujours. Sinon, je lui
rendais la vie encore plus difficile.

Acceptation

En outre, le fait qu'elle avait enorme-
ment de peine a s'exprimer nous posait de
difficiles problemes. Ce fut pour elle
I'aspect le plus douloureux de sa maladie.
II arrivait qu'elle explose, sans parvenir a
prononcer les paroles qu'elle avait a
I'esprit. Nous avons alors decide de faire
davantage confiance a Dieu sur ce point et
non seulement de prier nous-memes mais
aussi de demander a nos amis de prier
pour nous. Ce fut extraordinaire, car, au

bout de quelque temps, nos prieres furent
exaucees et ma femme a retrouve partiel-
lement la maitrise du langage. Elle pouvait
en dire assez pour se faire comprendre. Ce
fut un tournant, du a I'acceptation. Elle ne
resistait plus, elle acceptait. La detente
qu'elle a alors trouvee lui a permis de
recommencer a parler.

Lorsque les derniers moments se sont
approches, j'ai eu tres peur de ne pas etre
present a I'instant crucial, ou de ne pas
savoir faire ce qu'il faut. Mais je me suis
reveille - Dieu m'a reveille - a trois

heures du matin et j'ai pu etre a ses cotes.
Elle s'est en allee paisiblement dans son
sommeil, sans convulsion ni etouffement.

Cela a ete la plus grande experience de
ma vie, une experience dont je n'aurais
pas voulu etre prive.

(1) Tenue en septembre 1979 a Londres. cette
conference devait conduire a la solution du

probleme rhodesien et a la creation du nouvel
Etat du Zimbabwe.

Un sari rose dans

les mentagnes suisses
Par une belle soiree du mois d'aout, un

groupe de personnes s'etait assemble dans
la montagne, au-dessus de Caux, pour
ecouter une aubade donnee par une
fanfare du village. Parmi les gens des
environs et les touristes, on remarquait
une silhouette drapee dans un sari dont le
rose vif tranchait sur les couleurs du soir ;

c'etait une jeune femme indienne venue de
Bombay pour passer fete a Caux. Quel
etonnement, au fil de la conversation, de
decouvrir que Sarla, Mme Kapadia, a
laquelle on ne donnait de prime abord
qu'une trentaine d'annees, etait en fait la
mere de trois ills dont un aine de vingt
ans, et qu'elle les avait eleves seule, apres
avoir perdu son mari voici treize ans.

- Qu*est-ce qui vous a amende a
Caux ?

- L'un de mes desirs, en venant ici, etait
de rencontrer des gens d'autres pays, pour
elargir mes connaissances. Rester dans
son pays, y lutter pour de plus justes
criteres de vie est deja tres important en
soi, mais il faut aussi construire des ponts
entre les nations. Je souhaiterais etudier
avec d'autres la fagon de mieux agir dans
nos pays, et aussi faire connaitre le mien.

- Mieux agir dans nos pays ?
- Oui. En Inde, avec 700 millions

d'habitants, il faut s'attaquer a la corrup
tion a tous les niveaux. II faut lutter contre

la pauvrete, la faim. Nous devons aussi
prendre soin des plus riches qui ne
pensent qu'a devenir plus riches encore.

- Votre premier ministre est une
femme: qu'est-ce qui incite les In-
diennes a prendre des responsabili-
t6s ?

- Je trouve tres encourageant qu'une
femme comme Mme Gandhi ait pu
acceder a une telle responsabilite avec les
difficultes que cela comporte: travailler
avec de fortes personnalites masculines ou
traiter des problemes enormes de I'lnde.

J'ai une amie a Bombay qui a monte
une entreprise d'artisanat: elle emploie
des femmes qui sont delaissees par leur
mari ou qui n'ont pas de famille.

Je pense aussi a une jeune femme
medecin venant d'un milieu privilegie.
Elle aurait pu continuer a vivre sans
soucis materiels. Mais elle s'est sentie
poussee a se rendre aux Etats-Unis pour
contacter ses compatriotes medecins et les
inviter a revenir en Inde ou elle les

emploierait dans son hopital, moyennant
de hauts salaires. Si beaucoup de medecins
quittent I'lnde, ce n'est pas parce qu'ils
manquent d'amour pour leur pays, mais
parce qu'ils gagnent plus d'argent a

I'etranger. Leur depart est comprehensi
ble, surtout quand on a une famille a
elever et qu'on veut lui assurer toutes les
chances de reussite.

- Les femmes peuvent-elles intro-
duire un nouvel Element dans la vie

publique ?
- Sans aucun doute. Elles ont, me

semble-t-il, le genie du coeur plus que les
hommes. Mais les Indiennes ont besoin

qu'on les encourage a y faire appel pour
servir leur pays.

- Quel est le role des femmes dans la
soci^te indienne ?
- Je dirais : assurer I'unite de la famille.
La femme en est essentiellement I'artisan.

Si la femme veut faire carriere, elle neglige
sa famille. Si elle n'est pas aupres de ses
enfants, ils iront chercher le bonheur
ailleurs. La vie de famille est encore une

realite importante en Inde. Nous ne
comptons pas autant de divorces qu'en
Occident: des parents qui ne s'entendent
pas ne considereront pas pour autant de se
separer ou de divorcer. En outre, les
maisons pour personnes agees n'existent
pas chez nous. J'ai vu mon pere, homme
d'affaires fort occupe, soigner sa mere
malade, jusqu'a la mort de celle-ci a I'age
de quatre-vint-dix ans.

- Comment vous apparaissent les
femmes occidentales ?

- D'apres ce que j'ai vu, la femme en
Occident est beaucoup plus affirmee et
directe dans ses propos que la femme
indienne. Elle est chaleureuse, mais par
fois un peu trop franche ; il m'est arrive de



penser : « Pourquoi dit-elle ceci ? » ou
« N"aurait-elle pas pu le dire autrement ? »
La femme indienne est plus reservee, plus
prudente dans sa faqon de s'exprimer, plus
soucieuse de ne pas blesser son interlocu-
teur. Cela vient de notre tradition qui nous
a enseigne le respect de nos aines. Bien
siir, I'influence occidentale se fait beau-
coup sentir dans nos cites, jusque dans la
tenue vestimentaire. Bien des parents sont
desempares face aux blue-jeans etroits qui
se multiplient. En Europe, j'ai ete frappee
par la tenue negligee de beaucoup de
jeunes. Je me demande ce que cela cache.
Peut-etre un manque d'amour ?

- Comment reconciliez-vous votre

tradition et le Rearmement moral ?

- Ma famille est de religion join, une des
plus anciennes de I'lnde : elle enseigne la
non-violence et le respect de toutes les
creatures sur terre, jusqu'au plus petit
insecte. Nous sommes vegetariens ; nous
ne mangeons ni poissons, ni oeufs, ni
viande. Non-violence veut dire ne pas
tuer, mais aussi maitriser en soi toute

attitude violente. acces de mauvaise hu-

meur, pensee destructrice ou negative. II
nous est aussi demande d'aimer notre

prochain et d'en prendre soin. Dans les
moments depreuve. quand j'ai eu la
douleur de perdre mon mari, j'ai mis ma
religion en question. A quoi me servait-
elle ?

C'est alors que des amies qui connais-
saient le Rearmement moral m'ont parle
de I'ecoute de la voix interieure. Notre

religion nous enseigne a mediter, mais elle
ne nous enseigne pas a mettre nos pensees
par ecrit. II m'a fallu du temps avant
d'accepter de faire silence, papier et
crayon en main, comme mes amies le
suggeraient. Mais, a force de patience et de
soin de leur part, j'ai tente I'experience.
Cela a ete un tournant dans ma vie.

La premiere pensee que j'ai notee avait
trait, je m'en souviens, a I'amour. Perdue
dans tout ce que je ressentais, j'avais
neglige mes fils; pourtant leurs vies
etaient desormais ce qui comptait le plus.
Comment reussir a les elever si je conti-
nuais a me morfondre ma vie entiere ? J'ai

decide de mettre tons mes efforts a la

preparation de bons repas. J'ai aussi
mesure ma vie aux criteres d'honnetete, de

purete et de desinteressement: les realites
profondes de ma nature me sont apparues.
Peu a peu, j'ai trouve la liberation.

de la maison et que je ne passais plus assez
de temps avec mes fils.
Un jour, j'ai pris la decision de quitter

mon travail ; ce ne fut pas facile. Cela
voulait dire renoncer desormais a certains

petits luxes et conforts dont nous jouis-
sions. J'ai dii en parler a mes fils. 11s n'ont
pas accepte d'emblee. Toutefois, quand je
leur ai dit que cette idee m'etait venue
dans un moment de recueillement, qu'elle
n'etait manifestement pas de moi et qu'il
fallait obeir a ce que je croyais etre une
directive divine, ils ont respecte ma deci
sion. J'ai eu davantage de temps pour me
consacrer aux autres, ouvrir mon foyer.
Une vie toute nouvelle a commence. Je

me suis rendue disponible pour le Rear
mement moral.

- Pour venir a Caux, vous avez done
laisse vos fils a la maison ?

- Oui, tous les trois, ages de 20, 18 et 15
ans, sont dans notre appartement de
Bombay. Un cuisinier qui travaille chez
nous depuis des annees a temps partiel
vient preparer les deux repas principaux.

- Que pensent vos fils de votre
engagement ?
- En acceptant de nouveaux criteres de
vie et I'ecoute interieure, j'ai ete amende a
etre honnete avec mon fils aine sur

certains points de ma vie. Cela n'a pas ete

facile sur le moment. Mais, depuis, une
confiance nouvelle s'est etablie entre nous

et il a pris lui-meme certaines decisions : il
a ainsi choisi de rester en Inde pour ses
etudes commerciales au lieu de partir pour
I'etranger et de s'y faire une vie conforta-
ble. II veut aider notre pays dans ses
difficultes. Avec quelques amis, il a decide
de se battre pour que de plus en plus
d'entreprises parrainent un village et se
fixent la priorite de subvenir a ses besoins
materiels. Mon second fils envisage de
suivre un cours de formation du Rearme

ment moral en Australie. 11 participe en ce
moment a des reunions d'etudiants enga
ges a lutter contre la fraude en Inde.
Comme il y a peu de colleges et d'universi-
tes, la selection est tres forte, d'oii la

fraude aux examens qui est devenue un
veritable fleau national.

Treize ans ont passe depuis la mort de
mon mari. Aujourd'hui, notre famille
connait une vie nouvelle, une nouvelle

unite. Mes fils et moi avons appris a
partager nos difficultes. Ces garqons sont
devenus de reels soutiens pour leur mere
et pour leurs amis. Je crois aujourd'hui
qu'une femme, tout en s'occupant des
siens, peut vivre d'une faqon qui contribue
a elever 1'esprit du pays.

Propos recueillis par
Nathalie O'Neill

et Lisbeth Lasserre

- Que s'est-il passe apres ?

- J'ai travaille dans une societe ameri-

caine. J'etais responsable du service com
mercial, ce qui me mettait en contact avec
beaucoup de gens. Malgre mon manque
de formation professionnelle, je touchais
un salaire tres eleve. Mais, au bout de

quatre ans. j'ai senti peu a peu que mon
travail me tenait beaucoup trop eloignee

Mme Kapadia, venue de
Bombay a Caux « pour

etudier la fapon de
mieux agir dans nos

pays et faire connaftre ie
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Frida Nef signe au Comptoir suisse son livre « Un sens a la vie »

Au Comptoir
sutsso

Les Editions de Caux

s'etaient associees aux Edi

tions Ouverture et aux Edi

tions du Soc pour partager,
cet automne, un emplace
ment de 3 metres sur 3 au
Comptoir Suisse de Lausanne,
la plus vaste manifestation de
Suisse romande, et foire
d'echantillons qui recueille
cheque annee pres d'un mil
lion de visiteurs en I'espace de
quinze jours. Line permanence
de 9 heures par jour, assuree
par des benevoles, a permis,
outre la vente directe de li-

vres, de nombreux contacts
avec le tout venant: ambas-

sadeur africain rencontre a

Caux deux semaines plus tot;
jeune menage cherchant le
livre «Families heureuses »

pour remplacer I'exemplaire
qu'on se passe dans la famille
de generation en generation
et qui est dans un etat d'usure
avance; aumonier d'hopital
qui s'ouvre sur son chemine-
ment spiritual ; libraire qui a
renonce a vendre un best

seller encourageant le sui
cide ; lecteur de « Changer»
qui trouve que le journal fait
des progres depuis qu'il est
moins «type »; Roumain de
passage en Suisse...

L'Horizontal et le vertical

dans ia pratique medicale, du
docteur M.A. Jaccottet, a ete
le titre le plus vendu.
Ceux qui ont assure la per

manence au stand ont appre-
cie la collaboration que I'expe-
rience a permis entre les trois
maisons d'editions concer-

nees.

Inde:

Dialogue ill
« Notre developpement se

forgera ou se brisera sur I'en-
clume du caractere humain »,
peut-on lire sur I'invitation a la
conference qui se tiendra du 5
au 11 janvier 1983 au centre
international du Rearmament

moral a Panchgani, en Inde.
Cette conference fait suite

aux « Dialogues sur le deve
loppement » organises ces
deux dernieres annees et dont

nous avons rendu compte
dans nos numeros de fevrier
1981 et mars 1982.

Les animateurs parient une
fois de plus sur la dynamique
propre et feconde de ce type
de rencontres et sur les chan-

gements qu'elles peuvent
susciter chez des individus,
pour contribuer efficacement
au developpement spirituel et
materiel au Nord comma au
Sud, a I'Est comma a I'Ouest.

italic:

une brochure

sur Caux
Le professeur Eugenio Cu-

tolo, ecrivain catholique habi
tant Naples, vient de publier

une brochure de trente-deux
pages intitulee « Caux, espe-
rance et realite d'une nouvelle
vie chretienne ». Ayant parti-
cipe avec tout un groupe de
personnalites italiennes a la
derniere session des rencon

tres de Caux, il exprime, dans
un langage a la fois poetique
et fort documente, ce qui lui
est apparu comma le « fait »
de Caux. Caux materialise ce

«non» que toutes les
consciences des hommes de

bonne volonte ont prononce
contra les ideologies defor-
mantes et divisantes, contre
ceux qui ne connaissent que
les armes des canons, des
missiles, des avions et qui
ignorant les armes de la soli-
darite qui seule « multiplie »
les faits positifs. Par la-meme
Caux est deja un fait positif.

Le texte du professeur est
emaille de formulas originales
comma celle definissant le

processus du recueillement:
« L'important est de se prepa-
rer a recevoir en liberte une

lumiere qui, de I'interieur, pas-
sera a I'exterieur pour le bien
de nos semblables attaints

moralement par la rancoeur,
I'amertume, le slogan des
propagandas et qui peuvent
trouver grace a elle un soula-
gement... »

Le professeur Cutolo a ecrit
plus de quatre-vingt ouvra-
ges, dont un grand nombre
ont ete publies par la Maison
d'edition du Vatican.

A ia radio

neo-zeiandaise

M. « Blue » Kennedy, secre
taire national du syndicat des
ouvriers d'abattoirs en Nou-

velle-Zelande, avait participe
a  la rencontre pour parte-
naires de la vie economique en
aout dernier a Caux. De retour

dans son pays, il a exprime
ses convictions nouvelles a la

radio nationals. « Nous avons

desesperement besoin d'unite
et I'unite doit se batir sur des

bases saines et reelles», a
declare ce representant de la
plus grosse Industrie exporta-

trice de Nouvelle-Zelande.« Si
Ton veut que les comporte-
ments changent dans le
monde de I'industrie, il faut
commencer par changer le
sien. Au cours des annees, je
me suis rendu coupable de
denigrements et de critiques
violentes a I'encontre d'une

multitude de personnes. Je
veux mettre fin a de tels

agissements et formulerai des
excuses par ecrit. La critique
injustifiee est une forme d'as-
sassinat de la personne. »

Rogard honnete
Une occasion est donnee,

trois ou quatre fois par an, aux
personnes qui se sentent en-
gagees dans la tache du Rear
mament moral en France de

se retrouver pour echanger
leurs reflexions et chercher

quelles priorites donner a leur
action commune.

Porter un regard honnete
sur le rayonnement individuel
et collectif a ete a I'ordre du

jour de la rencontre qui a eu
lieu a Boulogne-Billancourt les
9 et 10 octobre. «Sommes-

nous, par notre pensee, notre

action, pouvait-on lire dans le
texte d'invitation, suffisam-
ment au coeur des problemes
de notre epoque ? »

Venus de Nice, Montpellier,
Lyon, Thionville, Orleans, Nan
tes, Lens, ainsi que de la
region parisienne, les partici
pants ont fait un tour d'hori-
zon de la situaltion mondiale

et nationale et ont examine

avec un esprit critique la facon
dont ils reagissaient aux eve-
nements. On a insists sur I'un

des apports essentials du
Rearmement moral, a savoir la
volonte de transmettre autour

de sol, sans pretention et sans
proselytisme, les experiences
de changement interieur que
chacun fait au fil de la vie.

Les participants ont aussi
creuse I'idee d'un large ras-
semblement d'Europeens a
Caux I'ete prochain et ont
envisage des representations
dans la maison du Rearma

ment moral, en decembre, de
la piece de J.-J. Odier La
Fillette en rose.
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L'homme des missions deiicates

Michael Brown a interroge Allan Griffith qui fut pendant pres d'un quart de sikle
conseiller special aupres de six premiers ministres australiens

Un journal de Sydney Ta qualifie de
trouble-shooter (\) muni d'un silencieux.
Allan Griffith a ete, en effet, pendant
vingt-et-un ans un de ces fonctionnaires
anonymes qui traitent des affaires d'Etat
en definissant discretement les lignes
d'action de leur gouvernement, en nego-
ciant dans de distantes capitales des
accords politiques pour lesquels leurs
patrons qui se trouvent, eux, face a
fopinion, recolteront ensuite les louan-
ges... ou le blame. Conseiller special du
premier ministre australien pour les affai
res etrangeres, il a eu, directement ou
indirectement, foreille de six d'entre eux,
de Robert Menzies a Malcolm Eraser.

Au Zimbabwe, des le moment ou le
gouvernement australien a participe aux
negociations qui ont abouti a Torganisa-
tion d'dections, Griffith a ete mele de pres
aux manoeuvres diplomatiques et aux
entretiens qui ont precede la signature de
faccord et findependance du pays. Com-
mentant fevenement, un chroniqueur du
quotidien australien Sydney Morning He
rald ecrivait: «En 1979, a peine les
conservateurs de Thatcher s'etaient-ils

installes au pouvoir que Griffith s envolait
pour TAngleterre afln d'evaluer les chan
ces d'obtenir un renversement de fattitude

de Londres, qui s'appretait a Tepoque a
reconnaitre le gouvernement de transition
pr^ide par fev^ue Muzorewa. » Or, une
telle reconnaissance aurait inevitablement

conduit a la guerre civile.

Une etoile

Quatre mois plus tard, Griffith se
trouvait a Lusaka, en Zambie, lorsque
Mme Thatcher, a la conference des chefs
de gouvernement du Commonwealth,
proposa des ouvertures en direction d'un
reglement paciflque du probleme rodhe-
sien. Lorsqu'ils se croiserent ensuite dans
le hall du centre des conferences, Griffith
adressa au premier ministre britannique
un «bien joue!» qui lui valut une
chaleureuse accolade de la « dame de fer .

« II ne manquait plus a Griffith qu'une
accolade de Malcolm Eraser» devait

conclure I'auteur de I'article. Ce qui est
vrai, car il n'y a sans doute pas d'Austra
lien qui meriterait davantage un tel geste
d'appreciation. En tant que conseiller
special du premier ministre, il a travaille

discretement sur toutes sortes de probl^
mes, qui allaient des questions de securite
nationale ou de strategie a des negocia
tions mondiales sur les sources d'energie
renouvelables ou a la creation d'un pare
marin le long de la grande barriere de
corail au large de la cote australienne.
Quelques jours avant I'entretien que nous
avons eu avec Allan Griffith, il etait
encore en tournee avec le premier ministre
en Malaisie, en Chine, aux Philippines et,
pour terminer, au Eorum des pays du
Paciflque sud, qui avait lieu cette annee en
Nouvelle-Zelande. Peu de temps aupara-
vant, il aVait participe a des negociations a
Washington, a Ottawa, a Tokyo et a
Seoul, ainsi qu'a la conference des pays de
rASEAN a Singapour et a une tournee de
son patron et de son ministre des Affaires
etrangeres au Proche-Orient.

Entre deux voyages a I'etranger, il
devait se pencher sur d'autres dossiers
delicats : reforme agraire pour les aborige-
nes, rapports entre les provinces et I'Etat
federal, conflit frontalier avec la Papoua-
sie-Nouvelle Guinte.

Allan Griffith prend sa retraite au
moment ou nous ecrivons ces lignes, mais
le premier ministre continuera de le
consulter sur tel ou tel cas particulier. Le
commentaire de Griffith lui-meme sur
cette carriere: « Impossible de dire que je
me sois deliberement attaque a tous ces
problemes mondiaux. C'est venu tout
seul. C'est une etoile que Ton suit. »
Ne dans la brousse du Queensland,

Griffith et ses six freres connurent une

enfance de pauvrete materielle et cultu-
relle. Son pere etait boucher et fournissait
en viande les bucherons de la region. II
apprit a lire dans une ecole a classe
unique, ne termina jamais ses etudes
secondaires et se retrouva, a I'age de seize
ans, gargon de ferme et vacher, gagnant
moins d'une livre sterling par semaine.
Pendant la deuxieme guerre mondiale,

Griffith participa aux campagnes de Bor
neo et de Nouvelle Guinee. Engage
volontaire, il etait operateur radio dans
I'armee de fair. Les pertes etaient nom-
breuses dans ces jungles tropicales. « La
plupart des gar^ons qui s'engageaient ne
pensaient pas qu'ils en reviendraient vi-
vants, se rappelle-t-il. De mes cinq meil-
leurs amis, deux seuls s'en sont tires. » Un
de ses camarades, qui devait etre par la

suite capture et execute par les Japonais,
lui donna un jour un livre intitule For
Sinners only, de I'Anglais A. Russel (2),
sur le travail de Erank Buchman, le

fondateur du Rearmement moral. C'est ce

livre qui I'aide a trouver I'etoile qu'il allait
suivre toute sa vie durant et en particulier
I'id^ selon laquelle Dieu a un plan pour
chaque individu et que celui-ci peut
trouver en lui-meme et la solution a ses

problemes et un but pour sa vie.

Defaitisme

En pleine guerre, Griffith se sentit
pousse a faire cette recherche interieure.
Se disant que peut-etre il survivrait au
conflit, il decida de « parfaire quelque peu
son education ». S'etant procure des ma-
nuels scolaires, il parvint, tout en partici
pant aux combats, a obtenir son immatri-
culation (I'equivalent du baccalaureat).
A peine demobilise, grace a son indem-

nite d'ancien combattant, il s'inscrivit a
I'universite de Melbourne, ou venait de
s'ouvrir la premiere ecole australienne de
sciences politiques. « J'appartiens a une
generation qui s'est toujours violemment
opposee au fascisme et a la dictature
militaire, explique-t-il. Nous avions fait
d'enormes sacrifices pour retablir la no
tion de liberte telle que nous la concevions
pour notre epoque. II me tenait a coeur
que ce ne soit pas une faillite. A I'arm^,
les questions de securite m'avaient parti-
culierement preoccupe. J'avais constate
que, dans certains domaines, la guerre
n'avait pas ete menee de la bonne fagon et
que les dirigeants politiques n'avaient pas
toujours combattu selon les bons
concepts. »

L'universite de Melbourne presentait,
quant a elle, ses propres terrains de
bataille: « Quel choc, sortant du monde
ou j'avais ete plonge, de decouvrir que la
politique etudiante etait dominee par les
stalinistes ! » S'alliant aux Chretiens et aux
autres etudiants animes par I'ideal demo-
cratique, Griffith parvint a s'emparer du
controle de 1'Association des etudiants et a

y reintroduire des pratiques permettant a
« chaque opinion philosophique de cher-
cher a gagner les esprits». Griffith se
retrouva responsable du journal des etu
diants, Farrago, qui etait imprime, a



lepoque, sur les presses du parti commu-
niste.

Au lendemain des succes communistes

en Chine et en Coree, et avec Tinsurrec-

tion en Malaisie, Tintelligentsia austra-
lienne « sembla se faire a I'inevitabilite de

la mainmise communiste sur TAsie du

sud-est, rappelle Griffith. Certes. on pou-
vait considerer ce defaitisme des milieux

universitaires comme quantite negligea-
ble. Mais la question etait de savoir
comment inspirer les dirigeants du pays de
faqon a ce que soit conque une politique
visant a servir les civilisations asiatiques. »

Repere

Ce fut la sa chance. Muni d"un diplome
de droit et de relations internationales,
Griffith fut vite repere et engage dans le
cabinet du premier ministre Robert Men-
zies. Pour les pays d'Asie du sud-est,
c"etait I'epoque de la decolonisation et du
reajustement des alliances. La question du
role futur du Japon en Asie commenqait a
se poser, alors que les sentiments anti-
nippons etaient encore tres vifs. Sans
nourrir de haine a 1 egard de ceux qu'il
avait combattus, Griffith estimait nean-
moins, peut-&re par atavisme, que « les
rapports entre fAustralie et le Japon ne
revetiraient jamais une grande impor
tance ».

Le Japon est aujourd'hui le premier
partenaire commercial de fAustralie. Sc
ion Griffith, ce sont les efforts fournis

durant les annees d'apres-guerre par les
equipes du Rearmement moral pour eta-
blir des liens nouveaux entre les deux pays
qui ont rendu possible cet etat de fait. II
evoque faccueil chaleureux reserve a
deux hommes politiques australiens qui se
sont rendus au Japon en 1954 et ont
demande pardon a leurs hotes pour leur
haine, ainsi que la delegation japonaise de
haut rang qui, aux Philippines, dans le
cadre d'une action du Rearmement moral,
a permis une reconciliation politique entre
ces deux pays. En Australie meme, c'est la
principale association d'anciens combat-
tants, la puissante R.S.L., gardienne de la
tradition nationale en matiere de patrio-
tisme, qui, a la veille d'une visite du
premier ministre Kishi, a mene campagne
en faveur de la reconciliation. Membre de

cette association, Griffith fut un des

auteurs de la motion decisive.

Tout en etant convaincu de fimpor-
tance pour le Japon de disposer de forces
de defense, Griffith reste partisan du
renoncement nippon a tout role militaire
exterieur. « Le pays en est d'autant plus
libre de deployer tous ses moyens pour
concevoir les systemes economiques et
sociaux dont le monde a besoin », sug-
gere-t-il. Lors de son dernier sejour au
Japon, il a decouvert des gens tres ouverts

aux idees de Malcolm Eraser sur la

necessite de creer des rapports nouveaux
entre pays riches et pays pauvres.

Griffith se sent, en effet, tres concerne

par le probleme nord-sud, par les trois-
quarts de la population mondiale qui ne
disposent que d'un cinquieme des revenus
disponibles, par les 800 millions d'etres
sous-alimentes. Tout en etant conscient

des reticences troublantes, de part et
d'autre, quant a des negociations globales,
il decele un certain progres dans le fait que
la confrontation semble s'attenuer et que
chaque camp sait maintenant I'inanite de
toute attitude revendicative.

II est egalement passionnement
convaincu qu'aucun pays ne peut se
permettre de ne pas se preoccuper de
I'environnement mondial. « Une preoccu
pation qui ne doit pas etre sentimentale,
mais reposer sur la prise de conscience
d'une realite cruelle: le risque que nous
sombrions tous ensemble. »

« Frank Buchman a mis faccent sur la

responsabilite individuelle, poursuit-il,
mise en oeuvre par la recherche du plan
divin pour fhumanite. Une philosophie
que les cyniques pouvaient contester dans
les annees quarante et cinquante, mais qui
ne peut etre qu'applaudie aujourd'hui,
tant elle est la condition premiere de notre
survie. Aujourd'hui, la marge entre res
ponsabilite et irresponsabilite est de plus
en plus etroite. »

II croit done que la « sollicitude pour
autrui releve du bon sens, car la preoccu
pation de I'autre est impensable si nous ne
respectons pas des valeurs qui nous
depreoccupent de nous-memes ».

Sollicitude

Dans ce domaine, fAustralie, en tant
que pays riche en matieres premieres, a un
role tout particulier : « Jeter des ponts de
sollicitude entre les pays industrialises et
les pays en developpement. Grace au
Commonwealth, fAustralie a pu tisser des
liens speciaux avec nombre de pays
d'Asie, d'Afrique et du Pacifique. Au
jourd'hui, les gouvernements des iles de
fOceanie s'interrogent sur nos rapports de
voisinage. Et nos rapports avec I'Asie et
f Afrique sont un test de nos preoccupa
tions mondiales. »

Depuis sa derniere visite au Proche-
Orient, Griffith pense que fOccident de-
vrait s'appuyer sur fceuvre de Sadate, et
surtout qu'ii devrait comprendre que de
nombreux pays musulmans, oti fon est
convaincu de la nature spirituelle de
fhomme, rejettent avec notre civilisation
son extreme permissivite et son egoisme
destructeur. « Si seulement fOccident

Chretien s'interrogeait davantage avant de
condamner ce qui n'est que reaction
contre sa decadence ! »

II decele d'ailleurs une reaction parallele
au sein meme de notre societe. C'est en

tant que pere de trois filles qu'il ajoute:
« La jeunesse australienne sait se donner a
un ideal exigeant. Mais elle est agitee et
desillusionnee parce qu'elle trouve que
notre systeme manque de generosite et
sous-estime la crise humaine qui nous
menace tous. II est important que la
jeunesse sente la sollicitude de nos diri
geants. fJelas, la plupart des decisions sont
presentees exclusivement au nom d'impi-
toyables donnees economiques. »
Nombreux sont les premiers ministres

qui, avec leurs conseillers, ont obtenu des
resultats extraordinaires sans avoir « suivi

une etoile ». Allan Griffith - garqon de
ferme, operateur-radio, dirigeant etudiant,
haut-fonctionnaire, envoye special de son
gouvernement - ne se fait pas d'illusion
sur ce qui fa conduit tout en admettant
que sa foi chretienne fa aide a avoir des
points de reference fermes dans un monde
en pleine tourmente: « Rien dans mon
education au fond de la brousse ne m'avait

prepare a devenir conseiller du premier
ministre, conclut-il. Mais cela ne s'est pas
fait tout seul. La vie est comme un

parchemin qui se deroule... Chaque jour-
nee apporte son lot de revelations... Et
dans tout qa, je puis dire que j'ai vu la
main de Dieu. »

Michael Brown

Tradiiit et reproduit du periodique
anglais New World News

(1) Expression anglaise qui evoque les hom
mes politiques ou diplomates appeles a agir « a
chaud » pour essayer de resoudre tel ou tel
conflit national ou international.

(2) Paru en franqais en 1935 sous le titre : Ced
n'est pas pour vous.
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